

CONVOCATORIA

VOLUNTARIADO UNIVERSITARIO

Fortalecimiento de Redes de Salud Comunitaria



SECRETARÍA
DE SALUD



MUNICIPALIDAD
DE LA PLATA



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE LA PLATA

CONVOCATORIA VOLUNTARIADO UNIVERSITARIO “Fortalecimiento de Redes de Salud Comunitaria”.

La presente propuesta se implementará conjuntamente entre la Secretaría de Extensión, la Secretaría de Salud, el Consejo Social de la Universidad de La Plata y la Secretaría de Salud de la Municipalidad de La Plata, a partir del entendimiento de la dimensión estratégica que tiene la Salud comunitaria como pilar para el bienestar de las poblaciones, especialmente en contextos de vulnerabilidad social, por un lado, y la potencialidad de la intervención de la comunidad universitaria para generar herramientas que den respuesta a estas necesidades por otro.

La Secretaría de Extensión de la Universidad Nacional de La Plata, entre sus ejes de intervención territorial cuenta con diversas líneas en las que se abordan problemáticas territoriales. Entre ellas los programas y proyectos de extensión y voluntariado, proyectos y actividades específicas de Centros Comunitarios de Extensión Universitaria, proyectos de Educación Formal Alternativa (EFA).

Particularmente en el campo de la atención primaria de la salud, desde el año 2022, viene implementando en articulación con la Secretaría de Salud de la UNLP, el Sistema Universitario Regional de Salud (SURES), que busca fortalecer la organización comunitaria respecto a la problemática de la salud y mejorar el acceso a servicios de salud de poblaciones vulneradas.

SECRETARÍA
DE SALUD



MUNICIPALIDAD
DE LA PLATA



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE LA PLATA

En esta misma línea, esta propuesta de voluntariado busca promover instancias de intervención territorial articuladas entre la Universidad y la Municipalidad, a fines de fortalecer la política pública sanitaria existente en ambas instituciones, y generar instancias formativas en términos extensionistas para estudiantes, docentes y no docentes de las distintas unidades académicas de la UNLP.

Para tal fin, se trabajará territorialmente con los Coordinadores de Centros de Extensión Universitaria (CCEU), (que son los agentes territoriales universitarios, y que vienen estableciendo las redes de fortalecimiento territorial en los distintos barrios de la Ciudad de la Plata y la Región), con los Sures y los CAPS municipales. Estas redes, articulan los entramados institucionales, organizacionales y sociales que tienen un saber y un hacer específicos en cada barrio.

Asimismo, se fortalecerá con este voluntariado a los equipos extensionistas que vienen interviniendo en estos territorios a partir de programas, proyectos y actividades de extensión de las diversas convocatorias que nuclea la Secretaría de Extensión y la Secretaría de Salud actualmente.

De lo que se trata, es de brindar una herramienta para que la comunidad universitaria pueda profundizar su perfil extensionista, con una línea de intervención concreta, e instancias formativas en un campo estratégico como lo es la salud comunitaria. Serán la Secretaría de Salud de la Municipalidad junto con la Universidad, los encargados de establecer las líneas prioritarias de intervención, como así también los ejes de la herramienta diagnóstica que el voluntariado de “Fortalecimiento de Redes de Salud Comunitaria” trabajará en cada territorio.

**SECRETARÍA
DE SALUD**



**MUNICIPALIDAD
DE LA PLATA**



**UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE LA PLATA**



JUSTIFICACIÓN

JUSTIFICACIÓN

El acelerado deterioro de las condiciones de vida que vienen manifestándose en todos los indicadores sociales en nuestro país y región, tienen un correlato en las demandas cada vez más acuciantes que se encuentran las diversas líneas de intervención de nuestra Universidad en su territorio.

Este deterioro se manifiesta en términos de salubridad, no solo en aspectos tales como enfermedades físicas o falta de acceso a servicios médicos, sino que también está profundamente vinculado a factores estructurales como la exclusión social, la inseguridad alimentaria y la degradación ambiental. Estos factores generan un impacto directo en la calidad de vida de las comunidades, exacerbando la vulnerabilidad y reduciendo las oportunidades de desarrollo integral.

El enfoque de salud comunitaria reconoce que el estado de salud de una población no se puede separar de las condiciones de vida en las que esa población se desarrolla. Así, la promoción de la salud debe ser vista como un esfuerzo integral que requiere abordar múltiples aspectos que afectan a la comunidad. Entendemos la salud no solo como la ausencia de enfermedad, sino como un estado de completo bienestar físico, mental y social. Desde esta perspectiva, la salud se concibe como un indicador clave del bienestar general de una comunidad, en su sentido más amplio.

Como planteó Floreal Ferrara, la salud comunitaria “debe rechazar el fetichismo del síntoma, de la enfermedad, para entender la causalidad estructural que lo genera. Entonces, hoy la medicina y su atención a la salud y la Epidemiología son ciencias sociopolíticas, arraigadas en la historia de

los hombres y sus grupos sociales, cubriendo el análisis concreto de las relaciones de producción que determinan las situaciones sociales, políticas, económicas, jurídicas, religiosas y culturales que amenazan o perjudican las posibilidades del bienestar de las personas”.

Este enfoque reconoce que para mejorar la salud de una comunidad es necesario abordar de manera integral las condiciones en las que sus miembros viven, trabajan y se desarrollan. Esto implica intervenir en múltiples dimensiones: desde la provisión de servicios de salud y educación hasta la creación de ambientes seguros y sostenibles que promuevan la equidad y la justicia social.

La promoción de la salud comunitaria debe ser vista como una prioridad que involucra no solo a quienes a priori aparecen ligados de manera directa a la salud, sino también a todos los actores sociales, políticos y económicos que influyen en el entorno de vida de las personas. Esta visión holística de la salud como bienestar comunitario más amplio subraya la importancia de un enfoque integral y colaborativo, que busque transformar las condiciones estructurales que perpetúan la desigualdad y la vulnerabilidad.

En este contexto, la intervención conjunta entre la Secretaría de Salud de la Municipalidad de La Plata y la Universidad, tiene un sentido potenciador. Por un lado, para potenciar la capacidad de articular las prestaciones sanitarias existentes, establecer ejes estratégicos de intervención para la política sanitaria en la localidad. Por su parte, la Universidad a través de su política extensionista, potencia desde la intervención interdisciplinaria y localiza saberes específicos.



OBJETIVOS

OBJETIVOS

La propuesta de voluntariado tiene como propósito principal fomentar la implementación de intervenciones territoriales integradas, que se desarrollen a partir de la articulación entre la Universidad Nacional de La Plata (UNLP) y la Secretaría de Salud de la Municipalidad de La Plata. Esta iniciativa busca fortalecer y complementar las políticas públicas de salud ya existentes, potenciando su impacto a través de la incorporación de la perspectiva extensionista, a partir de conocimientos académicos, técnicos y comunitarios.

El proyecto no solo pretende mejorar la atención y promoción de la salud en la comunidad, sino que también aspira a generar un espacio formativo y de aprendizaje práctico para estudiantes, docentes y personal no docente de las distintas unidades académicas de la UNLP. En este sentido, apostamos a contribuir a la formación integral a partir de una intervención estratégica, que apunte a transformar las condiciones de existencia de las realidades sociales.



LÍNEAS DE INTERVENCIÓN

LÍNEAS DE INTERVENCIÓN

El voluntariado trabajará en diversas líneas problemáticas que afectan la salud pública de nuestras comunidades. Se plantearán jornadas de intervención a partir de campañas de prevención y promoción de la salud. En un primer momento, abordaremos una intervención con el eje puesto en el dengue. Para tal fin se implementarán jornadas de descacharrado, campañas de difusión, jornadas de vacunación, charlas y talleres en distintos barrios de la ciudad.

Este voluntariado trabajará de manera interdisciplinaria en ejes específicos de intervención, involucrando los diversos campos del saber que desarrollan las distintas unidades académicas. Entendiendo a la problemática de la salud comunitaria como un campo en el que se precisan intervenciones con una lógica articuladora en términos disciplinares. De esta manera se busca que los distintos campos disciplinares, puedan aportar sus propios enfoques en pos de diseñar soluciones integrales.

Una intervención interdisciplinaria permite:

Diagnóstico Integral: Un análisis más profundo y completo de los problemas de salud comunitaria que incluya factores biológicos, psicológicos, sociales y ambientales. Esto permite identificar no solo las necesidades sanitarias inmediatas, sino también las causas subyacentes de los problemas de salud. Este diagnóstico servirá como insumo a la Secretaría de Salud para direccionar la política pública contando con

especificidades territoriales y establecer prioridades locales
Intervenciones Multidimensionales: El desarrollo de estrategias de intervención que sean multifacéticas, abordando las múltiples dimensiones de la salud comunitaria.

Fortalecimiento de Capacidades Locales: La formación y capacitación de agentes comunitarios que, con un enfoque interdisciplinario, puedan promover prácticas saludables y sostenibles en sus comunidades. Estos agentes no solo problematizan distintos aspectos vinculados a los cuidados de la salud, sino que también abordan la importancia de la organización comunitaria, la educación, y el cuidado del entorno.

Fortalecimiento de Redes comunitarias: El voluntariado tiene el sentido de identificar actores sociales locales, entramados institucionales de apoyo, organizaciones comunitarias. Estas redes son fundamentales para sostener y ampliar las acciones de salud comunitaria en el tiempo, asegurando que las intervenciones tengan un impacto duradero.

En resumen, la justificación de este voluntariado radica en la comprensión de que la salud comunitaria es una construcción social que se sustenta en las condiciones de vida y en la capacidad de las comunidades para organizarse y responder a sus propias necesidades. Para que este proceso sea efectivo, es imprescindible contar con un enfoque interdisciplinario que permita abordar las múltiples dimensiones de la salud de manera coordinada y coherente, integrando a todos los actores que influyen en el bienestar de la comunidad.

DESTINATARIOS DE LA CONVOCATORIA

Serán destinatarios de la presente convocatoria **docentes, trabajadores Nodocentes y estudiantes de las distintas unidades académicas de la Universidad de la Plata, incluyendo a Colegios y Escuelas Superiores**. También podrán incorporarse equipos extensionistas ya consolidados de las distintas convocatorias que nuclea la Secretaría de Extensión de la Universidad.

Fecha límite de inscripción a la convocatoria

21 de Octubre de 2024

Modalidad de inscripción

La inscripción se hará a través del siguiente formulario que se compartirá con las Secretarías de Extensión de cada unidad académica.

Link del formulario:

 <https://forms.gle/xyM9izzCxnhBSH3y5>

Ante cualquier duda solicitar información al siguiente correo:

 Voluntariadouniversitariounlp@gmail.com

SECRETARÍA
DE SALUD



MUNICIPALIDAD
DE LA PLATA



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE LA PLATA